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部分医疗学术会议成为企业不法
利益输送的外衣，也让学术会议本身
陷入争议。近期，部分学术会议宣布暂
停或延期举办，也引发了社会关注。

此前，有专家向媒体表示，学术会
议是除医疗机构和医药企业之外的另
一大调查重点，且由于“红线”和“越
界”的行为判定标准还不明确，相关学
术会议的组织者和拟参与者都不能保
证没有任何风险，自然就想着不要在
这段时间“抛头露面”了。赞助会议的

企业或基金会也会开始退缩，所以就
出现了延期现象。

8月 15日，国家卫健委发布全国医
药领域腐败问题集中整治工作有关问
答。其中提及，注意到了媒体反映一些
学术会议在医药领域反腐的形势下宣
布暂停、延期，同时也了解到一些学术
会议正常进行、未受影响。

答问指出，医药行业的学术会议
是学术交流、经验分享、促进医药技术
进步和创新发展的重要平台，按照国

家有关规定，规范开展的学术会议和
正常医学活动是要大力支持、积极鼓
励的。需要整治的是那些无中生有、编
造虚假学术会议的名头，进行违法违
规利益输送，或者违规将学术会议赞
助费私分的不法行为。

在力度空前的医药反腐背景下，
外界期盼医疗学术会议正本清源，回
归学术的本质与初心；医药企业摆脱
销售费用的沉重负担，回归创新能力
和产品力的良性竞争。

争议漩涡中的学术会议：学术回归本质 也不应过度妖魔化

据中新网

一年花掉3200亿元
医药企业的这些钱去了哪？
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“去年年报显示
公司销售模式以学
术推广为主，销售费
用高达 2.67 亿元。
请问其中学术推广
会用多少亿？”“如此
高的销售费用占比
会不会成为反腐重
点对象？”

随着医药反腐
持续推进，医药企业
的高额销售费用受
到广泛关注，也成为
了高悬在企业头上
的“达摩克里斯之
剑”。那么，医药企业
的销售费用中究竟
有什么“猫腻”？最终
去了哪？

记者根据公开数据梳理，A 股市
场中医疗保健类企业共有 502 家，剔
除今年上市的 5家，其余 497家医疗企
业 2022 年花掉的销售费用为 3248.91
亿元，平均每家公司花费约 6.54 亿
元，远高于整 A股的平均销售费用率。

在这些 A 股上市医药企业中，近
40 家 2022 年的销售费用占营收比重
的 50%以上。其中亚虹医药、迈威生
物、盟科药业销售费用率超过 100%。

而在 40 家待审核的 IPO 企业中，
津同仁、百神药业、科瑞德、赛克赛
斯、锦江电子、卓谊生物、欣捷高新 7
家公司 2022 年销售费用占营收比例
在 40%以上。

从销售费用总金额来看，超过 30

亿的公司达到 26家。其中，上海医药、
复星医药、步长制药、恒瑞医药、华东
医药的销售费用位居前列，分别为
142.79 亿元、91.71 亿元、74.84 亿元、
73.48亿元、63.35亿元。

多家医药企业财报显示，在这些
数十亿甚至上百亿的销售费用中，占
比最高的是“市场推广费及维护费”、

“市场、学术推广费及咨询费”等类似
项目。

2022年 11月，市场监管总局曾指
出，随着对商业贿赂案件查处力度不
断加大，一些医药企业采取更为隐蔽、
复杂的手段，为其贿赂行为披上“合法
外衣”。而赞助科研经费、学术会议费，
就是不法利益输送的手段之一。

一年花掉3200亿元
近40家上市医药企业销售费用占总营收比超50%

在医药反腐风暴下，广誉远、沃森生
物、ST天圣、一品红等多家医药企业近日
被投资者询问高额销售费用事宜。

实际上，此前就有多家企业因高额
销售费用收到监管函。

2022 年，老牌中药企业广誉远收到
上交所年报监管函，要求其说明在销售
人员人数未有较大变化的情况下，销售
费用与营业收入变动方向不一致的原因
及合理性等。

广誉远 2021 年年报显示，其销售费
用达 7.82亿元，创历史新高。相较 2021年
半年报时新增 5.46 亿元，且在全年营业
收入同比下滑 23%的情况下同比增加
35.29%。全年销售费用率为 91.57%，同比
增加 38.92 个百分点，远高于中药行业平
均水平，而公司销售人员人数同比未有
较大变化。销售费用的主要构成为市场
推广费、广告费和职工薪酬。

2023年 5月，四环生物收到深交所年
报问询函，因其报告期内广告宣传推广费
金额为 1.16亿元，在销售费用中占比达到
92.54%，被要求说明广告宣传推广费的明
细情况，以及公司是否存在为他方垫付资
金、承担费用等变相利益输送情况。

2023年 6月，益佰制药收到上交所年
报监管函，被要求补充披露销售费用前五
大支付对象；学术推广、营销平台建设等
市场费用主要核算内容明细情况；销售费
用支付对象中是否涉及公司经销商、关联
方或其他利益相关方等相关信息。

益佰制药年报显示，公司 2022 年销
售 费 用 11.96 亿 元 ，销 售 费 用 率 为
43.72%，处于中药行业较高水平。销售费
用的主要构成为学术推广、营销平台建
设等市场费用，发生金额 8.33 亿元，占比
为 69.65%。

益佰制药在回复中披露，公司 2022年
通过线上、线下、线上与线下相结合的方
式，共开展学术会、科室会、内训会等推广
会议1300余场、线下累计参会人数12万余
人。其中，学术会(专家、医生等参与的学术
交流会议)700 余场，科室会(医药代表与医
生交流、介绍公司产品相关信息)600余场；
内训会(销售人员内部培训)80场。

值得一提的是，贵州省贵阳市中级
人民法院此前公布的判决书显示，原益
佰制药实控人窦啟玲曾向原贵州省食药
监局医疗器械处副处长、药品注册处处
长罗某行贿 100多万元。

一年1300余场会议 多家医药企业因销售费用遭问询
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“十赌十输。‘赌钓’不仅会影响社会风气，还会败坏垂钓
运动的名声，于情、于理、于法皆不容。”陈启美呼吁，钓鱼爱
好者应警惕赌博的“鱼钩”，不要成为被人钓起的那条“鱼”。

多位受访者认为，应进一步完善相关监管治理规则，
加强宣传警示工作，引导广大钓鱼爱好者抵制赌博，不参
与“赌钓”活动。

中国人民大学法学院教授刘俊海表示，相关部门宜加

强对各种新型赌博现象的研究，进一步厘清娱乐与赌博边
界，严厉打击违法违规行为。

北京奥肯律师事务所执行主任李传文建议，对可能涉
及竞标赌博的工具，要加强对相关企业生产、流通情况的
监管，电商平台等应对相关产品的销售情况给予关注和规
范。短视频平台等要压实主体责任，警惕可能涉及赌博宣
传的“钓标”视频在网上流传产生不良导向。

加强宣传警示，防范新型赌博

“赌钓”乱象调查

新华社广州8月17日电

“在这个池塘里，钓到这条鱼可兑换30万元。”广东省东莞市一家钓场发布的一条
短视频，吸引了不少人前来钓鱼。但很多人在交了不菲的入场费后，血本无归。

近年来，一些地方的钓场频现天价“钓标”乱象——钓客在规定时间内钓到做了记
号的“标鱼”，可获巨额奖励，有的“标鱼”奖励高达60万元。这是“钓鱼”还是“赌博”？
“新华视点”记者对相关现象进行了调查。

今年上半年，东莞市公安局治安巡警支队接到涉嫌赌
博的线索，对沙田镇义沙村水都钓鱼场进行了调查。经查，
该钓场以钓鱼中标返利的形式，“以小博大”利诱钓客前往
钓鱼，行为涉嫌变相赌博。

“钓标”是近年来新兴的一种钓鱼玩法，垂钓者需交高
额入场费，钓上“标鱼”后根据等级兑换标金，有的“标鱼”
标金高达数十万元。

东莞市公安局治安巡警支队二大队大队长陈启美说，
钓场先在鱼背上绑上小胶标，分别标注“标王”“1等标”“2
等标”等字眼，对应高低不同的标金，其中“标王”的标金高
达 30万元。该钓场总流水超百万元，有“赌钓”性质的区域
入场费有时超 1000元。

“这种模式与正常的休闲钓鱼有明显区别。钓场经营
者及相关工作人员伪装经营休闲钓鱼场所，实则是纠集人
员进行变相赌博。”陈启美说，该钓场股东陈某、法定代表

人殷某以及相关工作人员等 16 人被抓获，目前警方已对
其中 13人采取强制措施。

法律界人士表示，区分“赌钓”和正常钓鱼活动的标准
包括是否设置有高价的“标鱼”、是否有相应的“博彩”规则、
是否存在以小博大的赌博形式、是否收取高价入场费等。

“这一钓场经营者假借钓鱼的形式，收取高价入场费，
设置高价的‘标鱼’和相应的‘博彩’规则，钓到‘标鱼’即高
额返还现金，符合对赌博的定性。”陈启美表示。

记者注意到，近期其他一些地方也针对“赌钓”乱象开
展了相应的执法活动。陕西警方发布的一起案例显示，今
年 6月，西安市公安局临潼分局成功打掉了一个竞标钓鱼
非法赌博团伙。警方查明，经营者刘某在鱼池内投放带有
特殊标记的“标鱼”，然后向垂钓者宣称，交纳 1000至 1500
元的费用后，如果钓到“标鱼”，就可以按照不同的标记兑
换 3万至 5万元的现金奖励。

多地频现“钓标”乱象

“钓标”活动在短视频平台上有较大流量。在一条网民
发布的“钓标”短视频中，钓场 4 个小时收费 1180 元，钓到

“标鱼”最低奖励 1000元，最高则达 16.8万元，需先进行钓
位抽签。这条短视频获得 20多万点赞，评论近万条。

记者调查了解到，“钓标”活动看似靠的是钓客技术、
运气，谁能钓上谁是赢家，其实钓场经营者作为“庄家”，暗
中设置了种种套路。

办案民警说，有的钓场老板会先录制一段放“标鱼”入
塘的视频广撒“英雄帖”，转身就将高标金的“标鱼”捞上
来，钓客实际上根本没有机会钓到那些天价“标鱼”。有的
钓场会一早就把鱼喂饱，又限定客人钓鱼时只能使用钓场
提供的鱼饵，或者通过抽签来确定钓鱼位置，以此增加钓
鱼难度。

此外，有的钓场用扎带反扣鱼标，导致鱼标易脱落；有
的甚至使用水溶性扎带，这种扎带在水中几个小时会自动

溶解脱落。
在一家销售水溶性扎带的淘宝店中，店主打出“2 小

时断开”“6小时完全溶解”的广告语；扎带单价 42元一根，
“环保材料”制作，起到“临时性捆扎锁扣作用”，月销超 50
个。类似店铺在电商平台上较为多见。

陈启美说：“那些抱着以小博大的心理、想试试手气的
垂钓者，往往会一无所获。”有媒体报道称，有钓客 3 个月
里输光了为数不多的积蓄，甚至有人“刷爆”信用卡；与此
同时，有的钓场老板仅 4小时即进账数万元。

今年 4 月，武汉黄陂警方端掉一个组织多人竞钓“标
鱼”赌博的窝点，现场抓获 86人，查获赌资 10万余元。嫌疑
人郑某在鱼塘投放高价“标鱼”，赌客交纳 2480 元入场费
后，钓中“标鱼”可获得相应奖励，单条金额最高达 60 万
元。郑某交代，60 万元的“标鱼”仅仅是噱头；每天能钓上

“标鱼”的人数最多五六人，大部分赌客都血本无归。

“赌钓”背后套路多

新华社北京8月17日电 记者 17日从中国国家铁路
集团有限公司了解到，对于公众关注的多功能候车座椅

（按摩座椅）经营服务问题，铁路部门要求各地火车站对
多功能候车座椅进行合理布设，其数量不得超过全部候
车座椅的 20％。

据了解，近期，铁路部门对泰安站多功能候车座椅
（按摩座椅）经营服务问题进行了通报批评，并要求各地
火车站举一反三，认真查摆整改问题，确保多功能候车
座椅状态良好、经营规范，最大限度为旅客候车提供普
惠性和差异化优质服务。

铁路部门要求，一是合理布设，便利旅客出行。对设
置多功能候车座椅的车站，必须确保候车区域旅客候车
座椅总数不减少，多功能候车座椅数量不得超过全部候
车座椅的 20％，并在各候车区分散均衡设置，不得影响旅
客候车、通行。二是加强检查维护，改善旅客体验。定期开
展用电安全检查、卫生保洁和消杀灭等工作，确保多功能
候车座椅作用状态良好。在多功能候车座椅区域醒目位
置规范设置“免费就座、扫码按摩”标识，并公布服务监督
电话。三是全面排查整改，依法合规经营。8 月底前，组织
开展全面排查整顿，对多功能候车座椅数量、规格、布局、
状态、卫生不符合要求的，限期整改到位。对客流量大且
候车面积不足的车站，进一步压减多功能候车座椅比例
和数量。

国铁集团：

火车站多功能候车座椅数量
不得超过全部候车座椅20％

新华社发 朱慧卿 作

据中新网 新冠疫情似乎已离我们远去，
但病毒从未消失。近日，“新冠三阳的人开始陆
续出现”登上热搜。同时，新冠病毒变异株
EG.5 感染病例在全球多地呈上升趋势，世界
卫生组织 (WHO)上周将其列为“需要留意的
变异株”。

距离“二阳”小高峰过去不到 3 个月，“三
阳”真的来了吗？重复感染是否会对身体造成
更大伤害？

“三阳”已来袭？

8月 15日，北京的赵女士醒来后感到浑身
疼痛、咳嗽、嗓子痛。测了抗原后，她明白自己
又“阳了”。这是她继去年 12 月和今年 5 月后，
第三次感染新冠病毒。“症状比第一次轻，和第
二次差不多，体温没有超过 38℃。”赵女士说。

她的经历并非个例。北京市卫健委最新发
布的 2023 年第 32 周疫情周报显示，北京法定
传染病报告发病数较上周有所上升，新冠病毒
感染居报告病例数首位。社交媒体上，有关“三
阳”的话题也引发广泛讨论。

国家感染性疾病临床医学研究中心主任、
深圳市第三人民医院院长卢洪洲在接受记者
采访时介绍，8 月该院门诊普通发热病人每日
确诊新冠的在 5人左右，较之前无明显增加趋
势，且以“二阳”为主，目前深圳“三阳”病例偏少，
与“二阳”患者群体在年龄等方面差别不显著。

此外，住院的新冠病人每天 2 人左右，主
要是合并高龄、糖尿病、肾功不全、肿瘤等基础
疾病，少数人没有接种疫苗，且目前新冠死亡
病例极少。

反复感染会影响免疫系统吗？

对于“反复感染是否会破坏免疫系统，症
状会不会更重”的问题，卢洪洲称，新冠传染性
极强，得过后抗体自然衰减且没有绝对的保护
性新冠疫苗，基本上多数人每年会感染 1 到 3
次。但对于免疫正常人群，新冠病毒感染造成
严重肺炎或器官损害的风险非常低，不用担心

“二阳”“三阳”对免疫系统的影响。
他也强调，需关注基础免疫低下人群，如

肿瘤患者，糖尿病，心、肺、肾等器官功能不全
的患者等，再感染并导致严重肺炎等疾病的住
院病人绝大部分都来自这类人群。

是否需警惕新冠变异株EG.5？

16 日，广东佛山疾控通报，EG.5 变异株在佛山流行
毒株中逐渐占据优势。此前，世界卫生组织将新冠病毒变
异株 EG.5列为“需要留意的变异株”。

香港大学教授、病毒学专家金冬雁表示，目前并未看
到感染 EG.5导致重症死亡及入院人数增加。它仍是奥密
克戎的亚变体，与 XBB 和其他奥密克戎变异株等情况类
似，即使曾成为优势毒株，也没有在全球引起更多人感
染，特别是没有引起更多重症和死亡。新冠病毒一直在
变，有时传染性或致病性会强一点，但目前这些变化只是
在一个范围里浮动，不用太过紧张。

卢洪洲称，尽管新冠抗体的产生不管是自然免疫
还是疫苗的被动免疫都会自然衰减，但只要新冠病毒
变异没有完全脱离奥密克戎的分支，人体都会有交叉
免疫记忆。身体遇到 EG.5 新冠病毒会更快地反应，产
生抗体。
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广西多名游客
疑被不明鱼类咬伤
专家：可能是鳗鲡类、鲀类

据央广网 8 月 17 日，广西北海侨港浴场管理处发
布通告称，8月 16 日下午，有游客在侨港浴场下海时疑似
被不明鱼类咬伤，具体原因正在全力调查中。目前侨港浴
场的一切涉水活动已暂停。这一事件迅速引发网友关注，
宁波海洋研究院工程师方增冰在接受记者采访时分析认
为，咬伤游客的鱼类可能是鳗鲡类、鲀类，领地意识很强，
牙齿锋利，具有一定攻击性。


